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2019. ７.23（火）　第3145回　例会報告
例会日…火曜日（12：10）～群馬銀行本店
（第1回　昭和28年9月8日創立）

会　　　長…菊川　善明

幹　　　事…小林　洋樹

クラブ会報委員長…佐伯　　一

編　集　者…神山　光永

  点　鐘  　菊川会長
  ロータリーソング  　
　「それでこそロータリー」
  司　会  　星野副幹事
  会長の時間  　菊川会長
①新潟ロータリークラブ訪問の件
②�モンゴル訪問　2019米山世界
大会「絆�in�モンゴル」の件

今日の会長の時間は、先週の例
会予告では「ルーツ」とお伝えし
ましたが、読まれた方はどのように想像されましたか。
実は私のルーツの話なのです。会長といっても、ここ
のところ新会員も増えていますし、私のことを知らな
い人も結構多いと思いますので、自己紹介を兼ねて、
菊川家のルーツのお話をしたいと思います。
私は、表町で菊川工業という零細な建設業の社長を
やっております。社長に就任したのが平成７年ですか
ら、24年間、特に社業を伸ばすこともなく、しかし
倒産させることもなく、やって参りました。主に建築
をメインにした典型的な地方の零細ゼネコンでありま
す。
私の曾祖父が創業して、６代目の社長が私です。会
社のパンフレットには、「創業明治25年」とうたって
おります。いわゆる老舗といってもいいですよね。し
かしそれを証明するものは、なにもありません。
以前、前橋市立図書館に大正７年発行の「前橋商工
地図」というものがあったので調べてみたら、そこに
は土木建築請負業として、小曽根甚八とか、小野里工
業さんの創業者の方とか、小林さんのところも載って
いましたが、表町の旧町名の田中町には、いっさい菊
川の文字はありませんでした。ということは大正７年
には菊川という建築請負業は存在しなかった？「創業
明治25年」というのは真実なのか。虚偽記載なので
はないか。
皆さんにもよくあることだと思いますが、子供の頃、
親父からよく酒飲み話で、菊川家の祖先の話を聞かせ
られました。父によると、菊川家の祖先は越後頸城郡
にあって、上杉謙信の流れをくむ名家。しかも大地主
であったと。明治になって、家にいかがわしい山師が
来て、石油が出るから投資しないかと誘惑されて、全
く石油など出ないのに、次は出るからとだまされ続け

ること10数年。結局すべての財産をつぎ込んで菊川
家は破産。曾祖父米太郎は夜逃げ同然で三国峠を越え、
親類筋を頼って前橋の地に居を構え菊川組を創業した。
親類は伊勢崎にいて、その家には上杉謙信から拝受し
た仏壇がある。と、いうことだそうです。
まあ、眉唾みたいな話ですよね。しかし、この話は
耳にたこができるほど何度も聞かされました。
ここからは事実の話です。実は菊川家の菩提寺は
県庁の南にある、清光寺という浄土真宗のお寺で、
ここは吉田松陰の妹の寿さんが、初代県令、楫取素
彦の奥さんとして前橋に来たときに、この地に念仏
のお寺がないことを憂いて、開かせたお寺です。そ
こに米太郎の息子である、私の祖父、善四郎がお墓
を建てました。
今から10年ほど前に、私が亡き父の三回忌を迎え
るに当たって、住職になぜ菊川家がここを菩提寺にし、
そして浄土真宗なのか、何かわかることがあったら教
えてほしいと頼みました。すると程なくして住職から、
新潟の高田に明照寺というやはり浄土真宗のお寺が
あって、そこに菊川家のお墓があるらしいとの話が舞
い込みました。
私は、その年のオートバイ一人旅のついでに、その
明照寺に寄ってみることにしました。高田に入ったは
いいが、とにかく場所がわからず、やっとたどり着い
た明照寺。こぢんまりとしたお寺でした。アポなしで
いったのだから仕方ありませんが、住職は不在で、事
情を話すと、奥さんが丁寧に応対してくれました。奥
さんの話によると、確かに菊川家の墓は存在していた
が、数年前の中越地震の時に、ほとんどの墓が倒壊し
てしまい、再建するときに、いわゆる放置墓は申し訳
なかったが一緒にまとめさせてもらって供養している
とのことでありました。
ここに菊川の墓がありましたと奥さんが指さす先に
は確かに１基の墓が建っていたであろうスペースが空
いていて、もっと早く訪ねていればと残念でなりませ
んでした。
その夜、宿泊先のホテルに明照寺の住職から電話が
入り、明日もう一度訪ねてほしいとの話。早速翌朝訪
ねてみると、ありがたいことに住職が一晩をかけて、
菊川の墓の過去帳を調べておいてくれました。それに
よると、江戸期には名字はなく、明治になり菊川の姓
を名乗っているとのこと。うん？上杉謙信にゆかりの
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ある名家じゃないの？大地主じゃないの？
過去帳は明治23年１月に埋葬された菊川源吉を最
後に一切の記述がなくなっている。菊川の家は大工を
していたようだが、その頃何かがあって、この地を去っ
たというのはあながち矛盾がないのではないかとの見
解をいただいた。さらに菊川の家と上杉家となにか関
係があるのではないかとの私の質問に対し、住職は、
「ああ、それは菊川の隣のお墓のことですね。祖先が
川中島に従軍して戦死していることがわかっていま
す。」と。
話を整理すると、高田で大工をしていた菊川米太郎
は、理由はわからないが明治24、5年にこの地を離れ、
前橋に移り住んだ様です。その頃、大島家という大地
主の家にやっかいになり、旧名田中町に大島家の土地
を借りて大工を始めたのが真実のようです。ちょっと
グレーな部分はありますが「創業明治25年」という
のは、あながちうそではないと思います。
そして、祖先から念仏を信仰し、前橋の地でも同じ
浄土真宗のお寺に墓を建てたということでしょう。
私は菊川家のルーツの謎の一端をつかんだような満
足感と共に、いつか一族で訪れることを約束して明照
寺を後にしたのでした。
　今日はこの後新潟を訪れます。なんだか我が家と新
潟の縁を感じてこんな会長の時間となりました。
  幹事報告  　小林幹事
１．委員会方針発表
　　�本日最後の委員長方針発表で

す。発表時間は一人２分程度
でお願いします。

２．�新潟ＲＣへの友好訪問（参加
人数：22名）

　　�本日の例会終了後13時20分に群馬銀行本店様
ロータリーを経由しましてロイヤルチェスター前
橋様を13時40分に出発します。

　　�群馬銀行本店様ロータリーから乗車される方は幹
事までお知らせください。

　　�尚、群馬銀行様の駐車場には駐車出来ませんので
ご注意下さい。

３．米山世界大会の件
　　�７月27日～ 28の予定で『米山世界大会�絆　in�

モンゴル』ウランバートル市内にて開催されます。
７月26～ 29日の予定で前橋RCからは11名の皆
様が参加されます。

４．第一回外部卓話の件
　　�次週の例会は外部卓話です。前橋市文化スポーツ

観光部　参事兼前橋学センター長　手島仁氏によ
ります『シリーズ「まえばし学」PartⅠ』とな
ります。例会場は群馬ロイヤルホテルです。

５．歴代会長会の件
　　�８月８日㈭　18：00～　料亭小松にて開催され

ます。
  副幹事報告  　星野副幹事
前橋南ＲＣ、前橋中央ＲＣ、
伊勢崎南ＲＣ、富岡ＲＣ

  出席報告  　温井会員
会　員　数：119名　

　　　　　　{ 出席者　78名欠席者　41名

本日出席率：68.42％
前々回訂正：78.90％
  ニコニコBOX報告  ��藤井会員
■菊川�　善明…４回目の例会を無

事むかえることができまし
た。今のところ例会出席率
平均75％目標を達成してい
ます。今後共よろしくお願
いします。

■小中�　和子…結婚記念日に情熱
的なお花をいただきありがとうございました。
お花を前に美味しくワインをいただきました。

��委員会・部会報告��　
青少年奉仕、青少年奉仕委員会、ローターアクト委員会、
インターアクト委員会、国際奉仕・ロータリー財団、地
域社会奉仕委員会、国際奉仕委員会、ロータリー財団
委員会、奨学部門、ロータリー米山記念奨学会委員

  新潟RC友好訪問（例会後）  


